



SOCIEDAD ECONÓMICA  
DE AMIGOS DEL PAÍS  
DE VALENCIA.

Sección de Educación.

—

1874 C-194

III. educación  
n. 3

Dada cuenta á esta Sección del oficio dirigido por U. S. á la misma conferida 21 de Febrero último, devolviendo el dictámen de la Comisión referente á la conveniencia y ventajas de que se imprimiese por cuenta de aquella el Tratado de Fagigrafía del Socio D. Antonio M. Ballester, acordó se nombrase una segunda comisión para que diese dictámen sobre la bondad y mérito científico del referido Tratado, y habiendo evacuado aquella su encargo, produjo el dictámen que

fue aprobado por la Sección  
en sesión del 14 del presente  
mes, habiendose acordado  
en la misma que se remi-  
tiera a V. L. como cumpli-  
miento del primer dicta-  
men, y así tengo el honor  
de verificarlo, acompañando  
adjunto el primer dicta-  
men y la obra del Sr. Ba-  
ster.

D. Isidro, a V. L. (vía),  
Valencia 23 Marzo 1874  
El Secretario  
José Chapa de la Vega

S  
Exmo. Sr Director de la Sociedad de Amigos del País.



## Sección de Educación

La Comisión encargada de emitir dictamen sobre la bondad y mérito científico del Tratado de Topografía escrito por el Socio Don Antonio María Pallester, habiendo estudiado detenidamente tanto el plan general de la obra como la realización de sus diversos estrenos, ha visto con satisfacción que en ella ha procedido bien criterio en la elección de los métodos y signos, ya conocidos y aceptados, y en la reforma de los que de ella eran susceptibles.

Y para hacer ver que el anterior aserto es justo y en manera alguna questionado, la Comisión cree indispensable hacer algunas indicaciones y generalas sobre la obra y sobre las que necesariamente la han servido de base.

El autor cierra su trabajo en el siguiente y filosófico método del Sr. Barreiro y funda la división natural del mismo, como lo hace el distinguido profesor Sr. Flores de Bando, en cuatro grandes medios, de que hace uso el topógrafo para conseguir su objeto ó sea para seguir la palabra.

Estos sueldos son alfabeto especial, abreviaturas, supresiones y terminaciones.

En el alfabeto adopta el autor el sistema del Sr. Barrera y en los enlaces, sobre el casi absoluto silencio de algunos autores que como Cruces, Arquiedo presentan solo cuadros de combinaciones; las ligeras indicaciones de otros como Barrera, su copiador Rivas, Pérez y Gil, Umbielas y Domínguez, y las muy detalladas, de reglas, de Flores y de Pando opta el Sr. Ballister por un prudente sistema suelto fijando la atención en aquello que pudieren ofrecer duda al alumno exemplificandolos con acceso.

Su las abreviaturas el Sr. Ballister siende bastante el catálogo de las mismas, lo cual con la clasificación que presenta de ellas, y teniendo en cuenta la diferente importancia que tienen según se den en una cosa o en otra, obviamente de la palabra abreviada, o bien sea completamente caprichosa, llama desde luego la atención del lector y le proviene sobre su interés relativo.

Su las supresiones, sin exagerar sus valores, cual lo hacen los que en ella ven toda la clave de la Taquigrafía y en sueldo de suplir las terminaciones, les da la sucesión

esta importancia como asimismo a la ortografía y numeración.

Las terminaciones, son el punto más controvertido en Taquigrafía pues algunos como el Sr. Gil Umbielas niegan rotundamente su utilidad y los que la admiten se hallan divididos en dos partes: uno que solo hace variable la vocal primera como Barrera y Rivas, Pérez y otros que mal Domínguez, Cruces, y Flores de Pando, hacen variar no solo la primera si que también la última de las vocales que entran en cada terminación. El Sr. Ballister ha preferido el último sistema el cual si bien hace mas pesada y difícil la traducción ofrece una verdadera economía de tiempo en la escritura y en cuanto a su número se estima la Comisión que el autor ha procedido con mesura, pues presenta treinta y dos signos clasificados con oportunidad y elegido, con fina para su fácil selección, evitando la exageración de algunos que hacen subir a sesenta el número de ellos y la de otros que lo reducen a veinte y tres o veinti y cuatro.

La Comisión pues, fundándose en los motivos que naturalmente se dependen del rápido examen que prende, cree que

la obra del Sr. Ballester merece no solo la  
aprobacion de la Sociedad si que tambien  
el ser aprovechada por cuantos deseen  
aprender el util arte de la taquigrafia  
ejigido por el Gobierno en muchas causas  
y se felicita de que introducida en Europa  
sea la taquigrafia por el Valenciano Don  
Francisco de Paula Martí (natural de Játiva)  
simplificada radical y razonablemente por  
el Sr. Barrera en el Liceo Valenciano  
se vea hoy puesta á la altura de las mo-  
dernas producciones, y por el Sr. Ballester  
en la Sociedad Económica de Valencia.  
de todo lo cual sedunda no pregunto glo-  
ria para nuestro pais.

Valencia 16 de Marzo de 1874.

M. J. M. C.

Aurelio Gili

Joaquin Alvarado Q.